
  الاسم المقصور والمنقوص والممدود 

 
 

 

  

 

 
 كلمة "حسناء" هي اسم :  -1

  مقصور  ممدود منقوص

 كلمة "الصفا" هي اسم :  -2

 مقصور ممدود منقوص

" هي اسم :  -3     كلمة "العاصي

 مقصور ممدود منقوص

ن الناس  -4    ي بي 
ي يقضن

ي الجملة : القاصن
ن
   بالعدل .   الاسم المنقوص ف

ي 
ي  العدل القاصن

 يقضن

ي الفراغ اسم ممدود( :  -5   
ن
خلق الله الأرض و ............  )ضع ف  

 السماء الضوء الدنيا

ي الصحراء .  -6
ن
ي الجملة : يستخدم الراعي العصا لغنمه ف

ن
 الاسم المقصور ف

 الراعي  العصا الصحراء

الياءالهمزة المتوسطة على   
 

 

 

 

 

 

ن .............  -7  :  إن الحسنات يذهي 

 السي  
 
  السيؤات السيأات اتئ

 :  الأمهات شعلة ...............  -8

ءة ي
  مضيأة مضن

 
يئ  ةمض 

 :  تمتاز ............... المساجد بالطول -9   

ر  منئ   مناءر منائ 

   :  الطفل .................. بارتياح -10   

م ناؤم  ناءم نائ 

: صوت الأسد ......................  -11     

ئ   زأير زءير  زئ 

 :  )ن ص ا ء ح( الرسم الصحيح بعد وصل الحروف ببعضها  -12

ح نصاؤح  نصاءح نصائ 

ق" لأن :  -13 ي كلمة "حدائ 
ن
 كتبت الهمزة على الياء ف

  الهمزة مكسورة وقبلها مفتوح الهمزة مكسورة وقبلها ساكن الهمزة ساكنة وقبلها مفتوح

 تكتب :  عند وصل حروف )م  ء  وِ ي( فهي  -14

وي
 
ئ  مأوى مؤوي م 

 

مثال الألف ‘ : عصَا ورضَا الاسم المقصور : اسم ينتهي بألف لازمة مفتوح ماقبلها . مثال الألف القائمة )ا( 

 على صورة )ى( : موسَى وليلىَ .

ينتهي بياء لازمة غير مشددة مكسور ماقبلها . مثل: المحامِي والساعِي .اسم الاسم المنقوص :   

قبلها ألف زائدة ، مثل : صحراء وعظماء وسماء .الاسم الممدود : اسم اخره همزة   

 متى تكتب الهمزة المتوسطة على الياء )ئـ( ؟

وماقبل ساكنة اذا كان ماقبلها ياء أو اذا كان ماقبلها مكسور ، ثالثا : أو أولا: اذا كانت الهمزة مكسورة ، ثانيا: 

. فإنها في هذه الحالات تكتب على الياء ) ئـ ( الياء مكسور  



  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

15-  : 
ً
ي بالناس اذا كنت منعزلا

 ................. معرفت 

ل اء 
 
  تتضاأل تتضاؤل تتض

ي تعاملك :  -16
ن
 ابتعد عن .................. اللسان ف

  بذئة
 
 بذاأة ةاء  بذ

ته :  -17    من قلت مروءته .............. عشر

ت سئت ساأت اء   س 

   أقرأ الكتب العلمية ..................... جيدة :  -18   

ة اء   قراأة قرائة قر 

بـ.................. : أتقن العامل مهمته  -19     

ة كفائة كفأة اء 
 
 كف

 إن .................. للصلاة طهارة ونظافة :  -20

ك وضوأك وء 
ُ
 وضوؤك وض

ة" لأن الهمزة :  -21    وء 
ُ
ي كلمة "ممل

ن
 كتبت الهمزة المتوسطة على السطر ف

 الواومكسورة وماقبلها مد  مفتوحة وماقبلها مد الألف مفتوحة وماقبلها مد الواو

 .............. الناس بمستقبل واعد :  -22   

ل يتفأل يتفاؤل اء 
 
 يتف

ونية ................ :  -23     الصحف الإلكئ 

ة  مقروأة مقروؤة مقرُوء 

 :  الدفاع عن الوطن واجب على ................... -24

ن    المواطنون المواطني 

 :  ......................... المعلم يسلم على  -25

 أبوك أباك أبيك

ا من  -26    :  . كلمة "المعتمرين": اسم مجرور وعلامة جره  المعتمرينشاهدت كثئ 

 الكشة  الياء الفتحة

ي اشتملت على حرف جر هي  -27   
   :  الجملة الت 

  تهتم الدولة بالوافدين
 
 إن العلم نور نجح الطلاب إلا طالبا

ـــ.......................  -28    :  كتبت الواجب بــ  

 قلمي    قلمان

ي بيت جميل ( أين الا -29
ن
ي الجملةسم ) أسكن ف

ن
 :   المجرور ف

 أسكن بيت جميل

 سلمت على ..................... :  -30   

 حميك حموك حماك

السطر في حالتين :تكتب الهمزة المتوسطة المنفردة على   

وقبلها مد ت الهمزة مفتوحة : اذا كانالثاني . مفتوحة وقبلها مد الألف وماقبله مفتوح: اذا كانت الهمزة الأول

ضموم .ماقبله مو الواو  

 : وله علامتان لاسم الذي يأتي بعد حروف الجر يسمى "الاسم المجرور"االاسم المجرور بحرف الجر //  

الأولى: علامة جره الكسرة اذا كان الاسم مفرد مثل: محمد و المدرسة ، أو جمع تكسير مثل: أطفال و أقلام 

 ، أو جمع مؤنث سالم مثل: طبيبات و نباتات.

 الثانية: علامة جره الياء اذا كان الاسم مثنى مثل: إطارين و ملعبين ، أو جمع مذكر سالم مثل: مسلمين و 

 صادقين ، أو كان من الأسماء الخمسة مثل: أخيك و أبيك .

 الهمزة المتوسطة المفردة على السطر
 

 همزة المتوسطة المنفردة على السطرال



 


